
夢裡不知身是客 

--到紐約，走訪小說家施叔青       廖玉蕙 2001.09.11. 

搭火車，轉地鐵。我們站在地下道的出口，拿著地圖仔細辨

認。五十五街？穿過熱鬧擁擠的商圈，逐漸往安靜的地區覓去。在

轉角的露天花店，我們買了一束紫鳶權充「等路」，便直奔小說家

位在紐約曼哈頓的寓所。天氣極熱！大樓的黑人管理員告訴我們，

大樓的自動電梯因被昨日的熱浪侵襲而停擺。他笑著露出雪白的牙

齒，讓我們進入另一座古老的專人啟動電梯。按過八樓的電鈴，小

說家應聲開門，驚訝地說：「你們好厲害，沒人帶，居然找得到！」 

一個月後，曼哈頓遭受空前慘烈的襲擊。我忽然強烈懷念起

那個侃侃談文說藝的平靜午後。 

廖：聽說過幾天，你就要回台灣為一本新書宣傳，可不可以事先透露一下是怎樣

的一本書，書名叫什麼？ 

施：書名叫做《兩個芙烈達‧卡蘿》。芙烈達‧卡蘿是墨西哥的一個相當特別的

女畫家。她的一生非常傳奇，幾乎涵蓋了我這幾十年來想寫的題目，比如女

性主義、藝術、政治、後殖民的論述，在她的身上都可以借題發揮的。一九

九七年我到很多地方去旅行，先後走了好多個國家，差不多繞了大半個地

球，寫下了西班牙跟葡萄牙的遊記，就叫做<兩個芙烈達‧卡蘿>，屬於第

一部份。接著，我又去了布拉格，寫下＜卡夫卡與布拉格＞。去年年底我搬

到紐約來，幾年之間，轉換了好幾個地方，我好像不斷地出走、不斷地回去。

我常常說我是一個「島民」，這一輩子，住了三個島，一個是最大的島－台

灣島;然後在香港待十七年，過了我一生當中最重要而且最美好的歲月;沒想

到現在會又搬到曼哈頓島來。回台灣六年後來這邊，剛好遇上最冷的冬天，

所以，感覺上好像又被連根拔起，因此，特別有感觸。這本書是重組關於西

班牙和卡夫卡的那兩段，我把自己也放進去，就等於是在找尋那種心靈的故

鄉，等於是一種回顧。 
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廖：我算了算，你差不多兩年左右就有一本新書出來，對小說家而言，雖然談不

上產量豐富，卻是頗為難得的持續。尤其每一出手，都佳評如潮，有非常讓

人豔羨的成績，譬如：《遍山洋紫荊》得中國時報文學推薦獎，《寂寞雲園》

獲聯合報讀書人獎，《微醺彩妝》得台北文學獎，您的香港三部曲甚至被金

石堂文化廣場列為 1997年最具影響力的書。你是怎樣辦到的，就談談較近

期的這本《微醺彩妝》吧！ 

施：其實，我上一本書是《枯木開花》，寫師父聖嚴法師的傳記，是受命寫的。

在這之前才是《微醺彩妝》，這是我回台灣以後寫的唯一有關台灣的書。我

一直很想以台灣為題材寫個小說，雖然，我在香港寫了很多的東西，可是覺

得最切身的莫過於我的原鄉。我在香港時，一直想回去，沒想到回去以後，

發現台灣人事全非，而且真的很亂！要從一個什麼樣的角度切入，我曾經思

索了很久。九五年以後的幾年，紅酒在台灣狂飆，剛好我很喜歡喝紅酒，所

以我覺得那可能是一個非常好的預言，台灣的現象都在紅酒裡頭表現出來

了。所以，我做了很多的研究，那本書的一個特點就是，我覺得台北不等於

就是台灣，雖然我住在台北，不能光寫台北，所以特別在結構上設計兩條線，

一條在台北發生，另外一條到中南部去，這樣子，使得那種狂熱感覺上比較

有全島性。 

廖：我看你的書，覺得不管是很年輕的時候寫的《約伯的末裔》，或你剛說的《微

醺彩妝》，好像裡頭寫的很多經驗，都是滿霉濕、陰冷的，充滿了鬼氣森森

的氛圍。是因為你一向比較容易注意到暗處，還是你覺得這些事情的反應比

較重要呢？ 

施：常常有人問我這個問題，因為認識我的人都知道我是一個非常開朗的人，但

我的東西卻好像總是暴露陰暗面，我總是把最消極的、最頹廢的一面暴露出

來。我覺得寫作對我來講是一種洗滌的作用，是情感上的發洩，因為這樣子，

我才沒有瘋狂。我借用我的筆，把一些俗世裡頭的不公、陰暗、一些比較不

是那麼正面的表現出來，看起來好像不健康，其實，我是把它當成一種自我
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的治療。我常常有個想法：人是一本很大很大的書，就好像是把一張紙揉皺，

會有好多好多的面呈現，其實是讀不完的。我相信，所有歷史以來的大作家，

就算是莎士比亞，我覺得他也是沒有辦法把「人」讀完的。正面的那些東西

對我來講比較沒有挑戰。我特別喜歡去挖那些很陰暗的、憂鬱的、不為人知

的角落，因為我覺得這些才是屬於我的東西。另外，這可能也跟我出生的地

方有關係。我出生的地方是鹿港，基本上是一個很神秘的地方，三步一大廟，

五步一小廟，有很多的祭典。又地處海邊，所以有很多的海難，家鄉就是一

個滿陰森的地方。鹿港在我回想起來，就好像是颱風天天空的感覺。 

廖：所以，不管寫台北、寫紐約、寫香港，其實都有鹿港的影子在裡面？ 

施：很可能，因為這是童年的記憶。我覺得這會尾隨我一輩子，變成我作品的一

種風格。 

廖：在1979~1983年之間，你在香港的藝術中心當亞洲藝術節目主任，幫他們策

劃節目。如果我沒記錯，那段時間內你好像都沒有寫出什麼東西來，是受到

行政工作的羈絆嗎？ 

施：有的人的人生是由一個一個逗點組合的，我的人生卻似乎是一個一個的句

點。我是 1970年到紐約的，在這裡住了幾年才回台灣去。我本來是來紐約

學戲劇的。論文是寫西方人看中國戲劇。我是來研究西方的戲劇的，因為六

０年代，存在主義大興，我們這一代的人幾乎都是追隨現代主義的。所以，

就希望能來這個世界文化中心來學戲劇。後來，看到崑曲裡頭有一齣<秋江

>⋯⋯ 

廖：是明代傳奇《玉簪記》裡的那齣？也叫<追別>的？寫潘必正被逼離觀，陳

妙常連夜乘舟追到江邊的那齣？ 

施：是啊，就是那齣。看到<秋江>的表演，讓我覺得真的很荒謬！原來我們自

己就有那麼好的東西，我們都不懂，結果千里迢迢跑來這裡學洋人的東西！

那時候我就產生一種文化回歸的意識。於是，跟我先生回到亞洲。回去以後，

我開始做平劇、歌仔戲的研究，也寫了一些婚姻的故事，是屬於中期的作品，
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再來就是個句點。其後，到了香港，我才寫了一個中篇，叫做<台灣玉>，

曾經被公視拿去拍成電視劇，王小棣導演的。接著，我考進香港藝術中心，

當節目策劃主任，主要是因為我學戲劇。那時，我先生在美國銀行，我在藝

術界，金錢加上藝術，朋友就戲稱我們「吃盡穿絕」！這樣的日子過了好幾

年。我記得有時候一天就跑了五、六個酒會什麼的，想見誰都可以見得到。

那時候的香港藝術節，最大的、最重要的表演團體都會到香港來。我請來林

懷民，也是第一個把大陸的表演團體請到藝術中心來表演的。我覺得我光在

後面為人作嫁衣裳也不是辦法，所以就把工作辭掉。當然，我得感謝丈夫的

支持。我回來後，就背水一戰，繼續再寫我的香港故事。 

廖：其實，那段時間雖然是為他人作嫁衣裳，但是也累積了不少資本，對不對？ 

施：對，就是等於反芻我的港式生活，五光十色。 

廖：那麼，我們就來談談這所謂的《香港三部曲》。我看過一篇黃繼持先生的評

論，他批評香港三部曲裡的敘述不脫「過客」的心理;可是，王德威先生卻

持相反的看法，說這是一種休戚與共的歷史感喟。面對這樣子兩極的評語，

你會抱持怎樣的態度？你看不看別人對你文章的評論？ 

施：王德威寫的，我看，而且，我很尊重他。我經常講「評論」其實是一種創作

的延伸，看了作品後的有感而發，我一向是非常尊重的，我不會像有的作家

可能就生氣了。他可以這樣寫，這是他的觀點。 

廖：陳芳明先生說您的寫作往往能突破一般女性作家的傳統思維，從歷史角度切

入女性議題，將女性議題放置在性別、國族、階級脈絡中進行故事敘述。而

我們知道，知識累積與生活歷練，往往能鍛鑄文學思考。您覺得您這樣的不

被拘泥，是拜閱讀之賜呢？還是跟生活歷練的關係較密切？  

施：我是一個興趣很廣泛的人。你可以到我的書房去看，其實我的小說藏書並不

多。大陸幾篇論文，把我定位為「文化型」作家，這點我很同意。戲劇是我

的本行，也是我的興趣;至於藝術，因為我一直想當畫家沒當成，所以，寫

了好幾本有關藝術的書;我很喜歡旅行，我相信《兩個芙烈達‧卡蘿》，等於
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就是一種旅行文學。加上我天生好奇，很喜歡不斷地汲取所有的知識。我不

滿於描寫只有女作家寫的，什麼茶杯裡的風波，那些小奸小詐、勾心鬥角。

我不是說寫那些就不好，像張愛玲的那種「以小搏大」，沒有人比得上她！

可是，我不想要人家把我當成一個女作家，作家就是作家。我覺得當作品拿

出來給人家看，對於人文的關懷，只要是寫得夠深刻，就是好作家。我很佩

服的法國作家莒哈絲（Marguerite Duras），我覺得她應該是屬於比較中性的

作家，就是不那麼樣的女性，而且也不是絕對的陽剛。 

廖：我看你近期的寫作，似乎都以長篇為主。您不再寫短篇了嗎？是什麼心情覺

得不想寫短篇了？ 

施：我覺得不過癮。我希望在格局上比較能夠放開，在視野上能夠觀諸四海。加

上個人的生活經驗，我在台灣長大，丈夫是美國人，這個東西文化已經夠糾

纏了；又在香港這個殖民地，住了那麼久，所以，我的背景比較特殊一點。 

廖：剛才您提到說您非常好奇，很想過新鮮的日子，是不是這個原因，所以到處

搬家？ 

施：呵！呵！不斷的流浪！ 

廖：是日子過疲了，搬到新地方住，才可以有新鮮感來刺激寫作嗎？ 

施：我就知道你會這麼問！可是說起來你可能不相信，我搬家都是不由自主的痛

苦。我去香港，是因為我先生的工作調到那邊，回台灣倒是我鼓勵我先生回

去的。又搬回來紐約，還是因為家庭的因素，因為我先生跟我女兒，還有我

的公婆都在紐約。所以，我說我是來依親，來依我的女兒，我的寶貝獨生女。

所以，每一次都好像不是我決定要搬的。搬一次家就像脫一層皮，再來一次

我可就沒有力氣了。 

廖：我記得您在接受《幼獅文藝》的訪問時說：有一段時間，您有一種怕被物化

的恐懼。所以，不斷地去旅行;而為了追求真實，您甚至於拿著收音機去香

港看他們新移民的生活。這是一個什麼樣的心情？ 

施：香港，就是像王德威說的那種「吃盡穿絕」嘛！白先勇說的，香港人可以把
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物質享受變成一種藝術，成為生活裡頭的一部份。這跟我的信仰很不一樣。

我覺得在一種物慾橫流的社會，整個人的價值都靠你身上的穿戴來作為評論

的標準的話，實在很可怕。雖然，當初我剛去的時候，因為個性很好奇，是

覺得很好玩，穿名牌，出現在高級的場合。可是，畢竟不覺得那種生活是我

能夠過久的。所以，那種生活過了一段，我就跑到大陸。從一個什麼都有、

連牆壁都很柔軟的香港到文革剛剛結束、什麼都沒有的大陸。那個時候，天

氣冷，我到北京去，就是想讓自己清醒一下、調整一下，要不然我覺得真的

會被物化。 

廖：像你這樣一個流離的經驗，大家馬上就會聯想到張愛玲。你很多的作品，比

如香港三部曲中的《遍山洋紫荊》裡的某些情節安排，其實和張愛玲<第一

爐香>裡的那一種情調有一點點類似。你對於有人將你歸納為廣義的「張派

作家」的這樣的評論，有什麼樣的看法？ 

施：其實我常說張愛玲算是一個到現在我還是很怕的作家。到目前為止，不要說

是女作家，就是男作家，也都還是很少有人可以比得上，在文學史上絕對有

她搬不動的地位。人家之所以會把我和張愛玲一起聯想，大概有幾個原因。

一是我在香港住過，不過，我在香港寫的是張愛玲沒有寫的故事。她在香港

的時間不長，正當 1940年戰爭時，香港大學才讀了三年，珍珠港事變以後，

她就走了。我去的是 1977年的香港，那是另外一種天地，當時香港的風貌，

跟張愛玲去時完全不一樣。因為地緣，人家把我跟她想在一起。第二，是女

性主義。因為我擅長寫女人勾心鬥角，別人很容易聯想起她。第三就是都會

的，我寫的那些香港的故事，都是都會的香港，華、洋雜處，香港和上海一

樣，這一點跟她的有類似之處。另外，在語言和文字上的講究，我是拼了老

命的。我寫東西非常辛苦，不只是用手寫，而且我打草稿，一遍一遍地改，

都要寫很久，而且很專注地寫。所以有人就批評我，說我用力過猛。那種對

文字的講究也很容易讓人聯想到張愛玲。可是，我覺得在個性上，我們是完

全不一樣的。一個白天，一個晚上。她是一步一步走向沒有光的世界，我是

 6



走向人群的。我常常舉一個例子，在《遍山洋紫荊》裡頭，我寫的那個妓女

黃得雲，被她的英國情人拋棄後，一回，在路上碰到以前老鴇的侍女寮口嫂，

問她要不要再回去？後來，她也跟老鴇倚紅再談過。如果是張愛玲寫的話，

因為她相信人性的沉淪，所以一定又往下滑了。可是我就不同，我就會想：

下一次她要再去找老鴇的時候，她會說她不要，她會自食其力。她說她要去

當一個當舖老媽媽十一姑的侍讀。我就會做這種事情，這也就是我的個性。

我覺得我陽剛，而且我正面很多，比較有陽光。 

廖：有人注意到你作品裡的命名，說你的作品裡的命名別具深意，有諧音的暗示

意義，就像傳統中國文人一樣。比方曹雪芹的《紅樓夢》中的姊妹元春、迎

春、探春、惜春就諧音「原應嘆息」，很有一些意思。您果然是在小說中刻

意賦予人物象徵意義的嗎？ 

施：啊，這個是被廖炳惠抓出來的，他寫有關我的作品評論都寫得很好。重點都

抓出來了，像是牧師娘嘴巴不饒人就叫她「潘朵拉」啦！「屈亞炳」影射「東

亞病夫」！但是，有一個很重要的角色，他就沒有抓出來，就是《遍山洋紫

荊》裡的懷特上校，壞人，諧音 white，就是「白」，白人嘛！這點，我承認

我確實想過，所以，覺得很有共鳴。有時候我看見別人的評論，心裡會凜然

一驚：哇！他怎麼把我心裡可能都不自覺的東西寫出來，我覺得很有道理，

這是契合。像王德威評《微醺彩妝》，把我所要寫的都講出來了，讓我很驚

喜，驚喜也珍惜！不過，有時，還有點不甘心喔！因為都被抓出來了。 

廖：你們施家三個姊妹，可以說是文壇的異數。三位都在各自的崗位上發揮得很

好，有的寫評論，有的寫小說。你們會互相討論、切磋，或者互相競技嗎？ 

施：我受姊姊的影響很大，一直到現在我都很怕我姊姊。她很沉默，話不多。可

是，只要她看我的東西，講幾句話，就可以把我一棍子打死。我常說，如果

不是我那麼強悍，一定會完蛋的。我最佩服她，我敢說如果沒有我姊姊的話，

就不會有我了。我的意思是說，我一開始為什麼會走上這條路，就是因為她

的鼓勵。 
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廖：我記得她似乎曾經寫過評論，討論到你早期的作品。 

施：評論我，我覺得倒是沒什麼，因為是姊姊嘛，倒是她對我生活上的一些關注

比較重要。姊姊對文學有一種特殊的領悟力，那種感受力，我覺得比我還要

強。她有一種本事，可以一針見血，把你的要害找出來。我覺得這是別的評

論家比較少有的。 

廖：她做研究也做得很好。年少時，我看過她寫一篇討論<離騷>的文章，很有

見解。那李昂呢？ 

施：我這個老妹喔，我們兩人在一起吃喝玩樂的，從來不談正經事的，也不互相

談個人的小說，都不談。 

廖：會不會有誰寫出一本，另一個人就要跟進的那種競賽意味？ 

施：我在香港住了十七年，你知道整個八０年代我都沒有在台灣。基本上，我跟

她是分開的，所以競爭也就不知從何說起了。 

廖：寫作在你生活當中佔什麼樣的地位？居於首位嗎？ 

施：這個說法，我覺得完全正確。所以我才會「用力過猛」。我可以不去上班、

不去工作，全心全意來寫作。 

廖：真是了不起！那你未來的寫作計劃呢？有計劃嗎？ 

施：自從來紐約以後，我就一直很苦惱。寫完了《枯木開花》以後，我就開始想

寫我的壓卷之作。寫一部有關於台灣的，拼盡我的全力，寫鹿港。所以，影

印了很多資料帶過來。來紐約之後，我就被淹埋在這個資料裡頭，半年來，

都一直找不到我的出路，我覺得很苦惱。 

廖：可不可以為我們年輕的讀者來談一談，應該怎麼儲備作一個小說家的能量？ 

施：第一就是興趣。因為這年頭寫作絕對不是為了名利。我覺得寫作是個人的完

成。不論什麼事都不像寫作對我那麼樣的有挑戰。就像爬山一樣，到目前為

止，我都還沒有寫出令自己非常滿意的作品，所以要不斷的往上走。如果年

輕人覺得必須要寫作的話，因為這是一種力量，讓你不得不排除這些玩樂，

然後到書桌前面去記錄自己的一些心路歷程。但是這樣子的話，我常說這是
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一種被詛咒的（curse），必須好好的下工夫。其次，我覺得閱讀好的作品可

以有很大的幫助，然後觀察這些眾生，無時無刻都在觀察眾生，如果有什麼

意象，有什麼感覺，就可以先把它記錄下來，等到醞釀成熟以後，才把它寫

出來。剛開始，先寫短篇，因為長篇或中篇會很難駕馭。然後要不怕改，寫

了以後擱到一邊，隔些時候再拿回來改。這些都是方法。 

廖：你有作筆記的習慣嗎？ 

施：有，怕會忘記。而且，寫長篇的話，架構那麼龐大，是一定會要有的。筆記

那麼一大疊，有時候功課做完，發現完全沒有用，就把它丟到一邊去。其實

西方的作家都很用功的，他們都花好多年的時間寫一本書，花好多年的時間

先作研究，我相信勤能補拙。年輕的時候可以仗恃天分，可是，如果你要走

漫長的路的話，就要儲備很多的知識，要不斷的進步，用功真的很重要。 

廖：你對台灣的出版狀況熟悉嗎？有沒有什麼後輩的作家你覺得很有潛力的？ 

施：我經常參加評審，感覺上台灣好像有很多很優秀的、值得栽培的作家，可是

卻都後繼無力，因為那個土壤實在很不適合長出作家。文字工作是一個很沒

落的行業，現在是一個不同的時代，也不用勉強去做這些跟時間對抗的事

情。就說「視覺」吧，不論是在二十世紀，或是二十一世紀，可能都是一個

視覺的時代。相反的，平面的、文字的，曾經光輝過而現在衰弱了也是很自

然，所以也不一定說非要當作家。寫作是很個人的，我一直強調，對你自己

重要的才值得去從事。 

廖：你到紐約來有沒有參加什麼樣的寫作活動？ 

施：沒有。我到紐約來時間還很短。像我這一次要寫的以鹿港為題材的小說，是

拿國家文藝基金的獎金，所以我給自己一年半的時間，寫台灣清代的鹿港，

非常的龐大。所以，來了以後，反而不敢到處去走，和其他人都沒有什麼接

觸。就這裡的紐約文化辦事處，我經常去用他們的圖書館，在那裡讀書。如

果台灣有什麼團體來，我也會接觸他們，覺得很有意思。 

廖：我接觸過一些海外作家，他們常會擔心他們的作品，因為長期和台灣隔閡之
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後，作品好像不大容易為台灣的出版社所青睞。對這樣的作家，您會給他們

什麼建議呢？ 

施：為什麼我會去紐約的文化中心，因為那裡都是我們台灣來的，那裡的書都是

中文書。其實，我很害怕會漸漸地忘記中文。有時候半夜醒過來，我都不知

道身在何處，所謂「夢裡不知身是客」。可是，我會有意識來克服這個「失

根」的問題，這是很多海外的作家都會碰到的，像張愛玲就是最好的例子。

她從 1955年到了美國以後，除了<色，戒>以外，其他真正的創作幾乎是沒

有。因為她把自己完全隔絕起來，走到路上都是異鄉，在異國的天空底下很

難發揮，她的失鄉、失根比我們都嚴重，起碼我們的後盾是台灣，這是我的

原鄉;她又曾經因為出身及政治的理念，也回不去大陸。所以，我們這些住

在海外的作家，勢必會跟台灣越來越脫節。補救的辦法，就是回去，回去住

個一段時候吧！繼續跟中文的圈子裡頭保持聯繫。另外，寫到我們這種年紀

的人，已經儲備了生活的經歷，而且我又曾回去六年，對我來講，可以從文

字上的、歷史的、書本的及文化的經驗，靠著這些來作為一種營養，作一些

反芻。我覺得這些都可以補救。也許，過幾年以後，我有這種恐慌的話，很

可能就會回去長住一段時候。 

廖：還有，你雖然年紀不是很大，可是已經寫了三十幾年了。三十幾年寫下來，

到後來是什麼心情？比如說是興趣呢？還是不吐不快呢？抑或成一種習

慣？還是另有一種使命感在裡面？ 

施：這個很有意思。像我的一位畫家朋友，他一直很用功，已經六十幾歲，每天

還開車到他的畫室，還在那邊畫。可是，他畫的其實都是同一種風格的東西。

我就會跟朋友講，他之所以那麼用功，只是一種習慣。有的時候，一件事情

做久了，再想要改都改不過來。我想我的寫作也可能是一種習慣。最重要的

是，做任何別的事，好像都沒有像創作這樣的有挑戰性。我想我是一個走偏

鋒的人，而且很鐵齒的，廣東話所謂很「硬頸」的人，從來不肯屈服。最重

要的一點，不管別人怎麼評論我，到現在，我都覺得還沒有寫出一本讓我自
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己滿意的作品。剛才我說的，我現在就是在爬山啊，我不知道爬到哪裡去了。 

廖：很多的小說家都會在作品中，似有若無地摻雜一些個人的自傳在內。妳寫小

說，會這麼做嗎？ 

施：應該說，我的自傳來得很晚。我以前的小說裡，都是我個人的親身經驗的融

入，可是通常一融進去的話，就沒有辦法指名道姓的找出來。只有在這本《兩

個芙烈達‧卡蘿》裡頭，我就自己跳進去，有自傳的成分。這種心靈的追索，

一種找尋創作力的渴求，在這本書裡應該是最清楚的。可能又跟搬家有關係

吧！到了這個年紀，又搬到一個異地來，我應該把自己做一個總結。也覺得

可以放下很多東西，放開來、豁出去了。 

廖：我想你也經常參予過台灣的各種文學獎評審，有沒有感覺到有些作品有些難

解？您如何來看待這些一般人認為可能有些艱澀的作品？ 

施：我覺得這是一個眾聲喧嘩、百花齊放的時代，特別是人類長遠以來，文學史

已經有那麼多東西了，如果你還要去因襲前人的作品，規規矩矩地去寫，那

多乏味！我非常鼓勵寫出一種新銳的，用自己的眼睛看出不同的天地的那種

人，所以我在評審時，會把這種有新意、有創意的人列為首要，你要看出來

跟別人不一樣的天空。我不是中規中矩的那種人，我很喜歡實驗性的東西，

只要是可以溝通的、寫得好的。而且，我覺得人生本來就是多面，比如說我

在寫《微醺彩妝》的那一陣子，不是正好流行複製羊－桃莉，我覺得很有意

思，就找機會去聽有關生物、化學的會議，雖然並不一定聽得懂，但我把論

文拿回來解析、引用。關於桃莉羊的東西，我曾經在小說裡頭的對話寫出來。

結果居然接到一封信，一個很大出版社的編輯的來信，說他曾經跟別人合寫

了一本有關肝癌的書，看到我做這種生化的研究，以為我是一位專家，所以

想要跟我一起合作第二本書。這是多好玩的一件事情！所以，為什麼不可以

呢？人世間、天地間題材那麼多，用什麼樣的題材都好哇！我覺得我們眼光

一定要放遠、放大。 

             <原載於 2001/09/28、29、30及 10/1、2、3、4台灣日報副刊> 
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